

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.	Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.	ANUNCIOS.
Teruel 1 mes. 4 rs.	El único encargado de cobrar los débitos atrasados al periódico es Don Miguel Vallés.—Plaza del Seminario.	Para los suscritores á 25 cénts. de real por línea. Los no suscritores á medio real línea. Remitidos 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.
Fuera 3 meses adelantados 15		
6 meses 30		
12 id id. 56		

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorro, á 32 rs.—Candeal, á 32.—Royo, á 30.—Jeja, á 29.—Moreno, á 22.—Centeno, á 19.—Cebada, 13.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.^a, á 70.—Id. id. de 2.^a, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.^a, á 76.—Id. de 2.^a, á 68.—Id. del país, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judías del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz máquina de 1.^a, á 34.—Id. id. de 2.^a, á 30.—Id. id. de 3.^a, á 27.—Sal, á 4.

Santo de hoy.—*Ntra. Sra. de los Angeles.*

¿Cuál es la causa de nuestro atraso?

Sin cesar se oye repetir que España en su desarrollo intelectual y material no está á la altura de las demás naciones de Europa, y esto que pasa por verdad reconocida de propios y extraños, muévenos á inquirir las causas del mal, para analizarlas y escudriñar su influencia en el estado presente de nuestra patria.

De tal suerte están ligados en cada país por la misma comunidad de intereses, los pueblos á él anexos, que cuanto digamos respecto á España debe entenderse que lo hacemos estensivo á la provincia de Teruel, punto principal que debe atraer nuestras miradas.

Las naciones, á semejanza de los individuos, tienen condiciones propias para desarrollarse dentro de cierta esfera, según es su idiosincrasia, sin que puedan traspasarla, so pena de arrastrar una existencia lánguida; del mismo modo que una planta de los trópicos vive penosamente en Europa al amparo del tibio ambiente artificial de un invernadero.

Basta recorrer la península ibérica y estudiar con cierto detenimiento los elementos naturales que posee, para convencerse de que está dotada de condiciones á propósito para figurar á la cabeza de los países agrícolas por excelencia. Su clima variado; ya dulce y suave en las costas como brusco y estremadamente frío en las altas sierras de las provincias del interior; su suelo fértil y accidentado, surcado de caudalosos ríos que lo cruzan en mil variadas direcciones, poblado de extensas y ricas praderas, bordadas de árboles y circuidas de montes embellecidos por una perenne verdura, son pruebas inequívocas de que nuestro territorio contiene en sí medios bastantes para devolver á esta

nuestra querida patria su pasada y proverbial prosperidad.

Por circunstancias, sin embargo, de difícil explicación, pues que cada cual piensa y siente á su manera, dichos dones ó se pierden ó se aprovechan con torpeza como si nos propusiéramos despilfarrar vanamente al precioso legado tan sin trabajo adquirido.

Según nuestra opinión, depende esto de dos causas principales: primera, de que no conocemos detalladamente la intensidad é importancia de los agentes naturales de que disponemos; y segunda de la falta de instrucción en relación con los adelantos modernos y con las necesidades de la época.

Es evidente, y de puro sabido lo debiéramos callar, que antes de plantear una industria cualquiera hay necesidad de formar el inventario de los elementos con que se cuenta para sostenerla, porque de otra suerte, los resultados obtenidos serían generalmente desfavorables y demostrarían una falta é imprevisión inexplicables.

El azar ni puede ni debe entrar nunca en la producción de la riqueza. En España se han tenido demasiado descuidadas estas ideas generales, que son la más sólida base para el sostenimiento del bienestar, de las naciones y así vemos por todas partes señales y rastros de atraso, salvo excepciones rarísimas. Si Inglaterra, por ejemplo, figura al frente de los países más adelantados de Europa, consiste solamente en que siempre ha sabido usar con prudencia, para el progreso de su industria, las fuerzas de que dispone.

Dueña de un suelo árido y de un clima ingrato, cultiva la tierra con cierto racional criterio, sosteniendo en inmensos prados artificiales numerosos rebaños que proporcionan primeras materias á las fábricas, productos al comercio, abonos para los campos.

No pudiendo dedicarse toda su exuberante

poblacion, á la Agricultura, abrió el suelo, penetró en su seno y de allí extrajo el hierro y el carbon; es decir las dos sustancias mas apreciadas por la industria moderna.

Aquí en cambio nuestro carácter aventurero nos llevó á batallar á lejanas tierras, perdiendo el amor al trabajo y adquiriendo costumbres que han inficionado las cualidades de nuestro pueblo. Esta circunstancia ha ocasionado que España no tenga hechos serios y detenidos estudios para conocer exactamente el clima de cada region, los principios constitutivos de su suelo, profundidad de este, situacion etc., cuyos datos, deben tenerse en cuenta para llevar á cabo con éxito cualquier empresa agronómica.

El clamoreo general que se nota pidiendo favor para la Agricultura no reconoce otro origen y fuerza será dar á aquel cumplida satisfaccion ya que tan justos y patrióticos son sus deseos y aspiraciones.

(Se continuará.)

CRÓNICA GENERAL.

La Comision de que dimos cuenta ha pocos dias que habia llegado á esta capital con objeto de formar el padron de subsidio ha terminado los trabajos. Los individuos que la componen, al partir para otro punto, no ocultaron su satisfaccion por el buen recibimiento que los industriales les han dispensado.

Terminada su licencia, está para llegar á esta capital de un momento á otro nuestro estimado amigo, Don Donato Ortega, Jefe económico de esta provincia.

Don Agustin Ungria ha sido destinado á la delegacion del Banco de España en esta capital.

Tomamos de *La Correspondencia de Barcelona*.

«Nos escriben de Cervelló dándonos cuenta de la horrible desgracia que presencié aquel vecindario en la mañana de anteayer.

Varios trabajadores de una fábrica que se está construyendo en aquel pueblo, observaron con sorpresa que desde lo alto de una peña cercana, caian algunas piedrecitas; aproximáronse para conocer la causa de estos desprendimientos y en el preciso instante de llegar á la base de dicha roca, se desplomó esta cogiendo debajo á uno de ellos y aplastándole horriblemente. Los otros escaparon con vida recibiendo no obstante algunas contusiones de gravedad.

El difunto deja su esposa y dos hijos en la mayor miseria.»

Nuestro amigo, Don Antonio Igual, oficial de Gobernacion, ha sido trasladado á la Seccion de contribuciones del Ministerio de Hacienda.

Han sido autorizados Manuel Peris y Juan

Bautista Juan para cortar respectivamente 60 y 100 pinos de los montes de Peñarroya.

Tambien lo ha sido Francisco Lorente para aprovechar 150 árboles de los montes de Calomarde.

Una experiencia muy ingeniosa acaba de hacerse en el hospicio de Quinre Vingst. El *Tiempo (Temps)*, da cuenta de ella en los siguientes términos.

«M. Recordon, de Ginebra, ha inventado una máquina que permite á los ciegos escribir en cartas ordinarias, legibles á simple vista. Dos ruedas que se mueven paralelamente, resuelven el problema de un modo completo. Una señora, ciega de nacimiento, ha impreso en relieve una carta que compuso á nuestra presencia, para ser leida con los dedos, y como prueba que nos dedicaba.

Sin preparacion alguna fueron descifradas con prodigiosa rapidéz algunas frases que habíamos escrito. En la actualidad, los ciegos se sirven en Francia de un alfabeto particular formado por la agrupacion de seis puntos inventados hace cincuenta años por M. Baille, ciego. Merced á él, los libros de los ciegos son ménos voluminosos. Monsieur Recordon organiza en estos momentos un periódico de ciegos que aparecerá en Ginebra el 1.º de Enero de 1878.»

M. Malligand ha perfeccionado un aparato muy sencillo, de la invencion de M. Vidal, dedicado á determinar la riqueza de los vinos y aguardientes. La observacion de que el azúcar, las resinas y ácidos cítricos y tártricos no alteran sensiblemente la temperatura á que hierve un vino, sino la cantidad de alcohol que contiene, ha dado origen al ebolióscopo ideado por M. Vidal.

Este aparato consiste en una lámpara, cuya mecha es de combustion uniforme, terminada por una chimenea que la activa. Sobre la llama hay un vaso cónico donde se coloca el vino ó aguardiente que se trata de ensayar, en cuyo liquido entra un termómetro. Tiene algunos otros detalles de ménos importancia. Al aparato acompaña una tabla en la que puede verse la riqueza alcohólica del vino, con arreglo á la temperatura que presenta al hervir. Bastan 70 centímetros cúbicos y nueve minutos para ensayar un vino.

Se ha propuesto por un alemán llamado Reisenbichler un medio sencillo para dificultar que sea violada la correspondencia, porque queda una señal indeleble cuando se realiza; consiste en el uso de sobres que tienen sus caras pintadas con varios dibujos á la aguada, y como para abrirse furtivamente se requiere la accion de la humedad, esta altera los dibujos de un modo irreparable, porque los colores con que están hechos los dibujos no sufren sin borrarse la accion de agua.

(Dice *La Correspondencia de Barcelona*.)

«Además del terrible *phylloxera* que destruye las viñas, y del *Donypora* que devasta los campos de patatas, ha aparecido en algunos depar-

tamentos de Francia, un terrible destructor de la remolacha y la zanahoria.

Llámase este insecto, la *cácida nebulosa*; su forma es parecida á la de una diminuta tortuga, pues no mide mas que unos seis milímetros y tiene la particularidad de mudar de color á semejanza del camaleon, tomando gradualmente los de rojo, moreno, rojizo y cobrizo. Pasa el invierno debajo tierra y por la primavera sale á poner sus huevos en las hojas. Cuando salen las pequeñas larvas empiezan á comerse las citadas hojas concluyendo por destruir completamente la planta.

El martes por la mañana se declaró un incendio en el convento de Santa Teresa; pero fué afortunadamente sofocado al poco rato.

Sumario de las disposiciones que se contienen y publican en el *Boletín oficial* de la provincia de 31 de Julio último.

Una instrucción de la Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio sobre minas.

La ley por la que se asignan 15 millones de pesetas ya subastadas y en curso de ejecución y 1.500.000 de la misma moneda á nuevas subastas, con sujeción al presupuesto extraordinario que se acompaña.

Una circular de la Administración económica de la provincia dando instrucciones á los Alcaldes para que se realicen á la brevedad posible los débitos en lo referente á bienes nacionales.

Otra orden de la Dirección general de contribuciones para que se realicen en el mas breve plazo los atrasos en dicho ramo.

Por la Secretaría de gobierno de la Audiencia de Zaragoza se dan instrucciones para en los casos en que hayan de apresarse los empleados de ferro-carriles.

Por la Universidad literaria de Zaragoza se anuncia vacante la cátedra de Latin y Castellano en el Instituto de Huesca y varias escuelas en las distintas provincias del distrito.

La Dirección de Telégrafos de la provincia llama á oposiciones á las plazas vacantes para aspirantes del Ramo.

Por el Instituto geográfico y estadístico de la provincia se piden con urgencia á varios pueblos diferentes datos.

La Intendencia militar de Aragon publica el precio límite del quintal métrico por transporte de las municiones del polvorin de Alcañiz á Zaragoza.

El Juez de Alcañiz cita por *cédula* al hermano del difunto Segismundo Telesforo Boned.

Por el Tribunal de Orthez (Francia) se busca á Mariano Solano y á José Gimenez.

El Juzgado municipal de Teruel publica los nacimientos y defunciones acaecidos en la 2.^a quincena de Julio.

Por los Juzgados de 1.^a instancia se hacen varios llamamientos y emplazamientos.

El Alcalde de Loscos anuncia el repartimiento provincial y municipal de dicho pueblo.

ÚLTIMA HORA.*(De la Correspondencia.)*

Aunque no se ha publicado todavía el arreglo que el Sr. Orovio realiza en la secretaría del ministerio de Hacienda, podemos asegurar que se reduce á la mitad el crédito consignado en los presupuestos para personal de aquel centro.

El Sr. ministro de Hacienda ha mandado expedir una circular á los jefes económicos de provincias, recordándoles el decreto recientemente publicado y mandando que sin levantar mano procedan al embargo de las fincas y apremio de los compradores de bienes nacionales que han dejado de satisfacer sus plazos.

Conforme reclamaban la opinion y la prensa el Sr. Orovio ha dado la orden para que los cupones vencidos y no satisfechos sean admitidos como dinero en los préstamos con el Tesoro, toda vez que se están pagando en los señalamientos diarios.

En el tren correo de Valencia, y escoltado por fuerza de la guardia civil, ha llegado á Madrid el ex-brigadier Sr. Villacampa.

Telégramas de la Agencia Fabra.

Bucharest, 31.—Los generales turcos Os-

man-bajá y Methemet-Ali, tratan de operar su union en Tirnova con objeto de cortar á los rusos que han pasado los Balkanes.

Constantinopla, 31.—Los montenegrinos que han atacado á Nicksich han sido rechazados con pérdidas.

Constantinopla, 30.—Los rusos han sido rechazados por los turcos en un encuentro en los alrededores de Kars.

Telégramas del Centro Telegráfico.

Bruselas, 30.—Se han dado las órdenes para que el ejército ruso de operaciones en Europa conste de 300.000 hombres.

Sérvia ha desistido de ocupar militarmente sus fronteras.

Los rumanos no han franqueado todavía el Danubio, ni se cree que lo realicen aun en algunos dias.

París, 30.—La vuelta de Midhat-bajá á la vida política es un síntoma seguro de que Turquía se propone una resistencia tenaz, aconsejada siempre por Inglaterra.

Cotizacion oficial del 31.

Consolidado..... 11,30 al contado.

Bonos..... 62,60

Imp. de la Casa provincial de Beneficencia.